

EL GENERAL JAMES GRANT WILSON se expresó de la manera siguiente:

"He tenido la honra de ser un voluntario de la última guerra, y ahora seré voluntario en el uso de la palabra. Despues de lo que acaban de decir sobre México los caballeros que me han precedido, no sé qué cosa pueda yo añadir; pero propongo á todos los presentes bebamos á la salud del digno personage que nos preside en estos momentos, cuyo nombre y fama se celebrarán siempre "con las joyas del mar y de la tierra, con las flores primogénitas de Abril y todas las cosas raras que existen." [Vivas].

MR. BRYANT dijo:

"No puedo hacer mas que agradecer al caballero que tan bondadosamente ha propuesto el último brándis, y á la reunion la buena voluntad que ha tenido al aceptarlo y aplaudirlo." [Vivas].

Así terminó la reunion, y las personas presentes se despidieron, despues de dar un adios afectuoso á su distinguido huésped.

NUMERO 23.

BIOGRAFIA DEL C. MATIAS ROMERO.

[TOMADO DE LA VOZ DE AMERICA].

Con placer insertamos en la "Voz de América" la siguiente breve pero verídica biografía de este jóven y distinguido diplomático, traducida para nuestro periódico de la "Historia general y biográfica de los hombres del siglo XIX." [Ginebra, 1865].

El Sr. Romero, aunque muy jóven, ha llenado un puesto lleno de distincion, del que se ha mostrado completamente digno por su sagacidad, su patriotismo, y sobre todo, su incansable laboriosidad.

Admira verdaderamente la cantidad de trabajo diplomático y de otro género acumulado en manos del jóven ministro, y la constancia y habilidad con que dispone de ella. El Sr. Romero se mantiene á la altura de su noble patria y de sus mas nobles caudillos, y nosotros nos complacemos tanto mas en ofrecerle este tributo de justicia, cuanto que nuestra sin-

cera amistad hácia él, encuentra una manera de manifestarse sin menoscabo de su reconocida modestia.

Hé aquí el rasgo biográfico á que aludimos:

“ Matías Romero nació en la ciudad de Oaxaca, llamada Antequera en tiempo de la Nueva-España, capital del Estado del mismo nombre de la república mexicana, el 24 de Febrero de 1837, durante un año memorable en los anales de la historia de México.

Sus padres lo enviaron á la escuela primaria en el momento que pudo hablar. Su corta edad apenas le permitió aprender á mal leer y á mal escribir mientras permaneció en aquella. A los ocho años de edad entró en el colegio Seminario de Oaxaca á estudiar latinidad. Estuvo en el curso de latin por tres años, despues de los cuales pasó al instituto de ciencias y artes de Oaxaca, colegio civil de aquel Estado, en el que estudió por tres años filosofía, que con arreglo al plan de estudios entónces vigente, comprendia lógica, metafísica, ética, ideología, matemáticas simples, física, astronomía, cronología, geografía y economía política. Concluidos los cursos preliminares, entró á estudiar derecho en el mismo instituto. Cursó las cátedras de derecho natural, de gentes, romano, público, principios de legislación, derecho constitucional, civil, criminal y canónico, en todos los cuales obtuvo premios y otras distinciones.

En 1855, concluida la teórica de la jurisprudencia, se trasladó el jóven Romero á la ciudad de México, para hacer allí la práctica, y al mismo tiempo para entrar como meritorio en el ministerio de relaciones exteriores de la república, pues su deseo principal consistia en servir á su patria en la carrera diplomática, que le proporcionaria á él la ventaja de

viajar en el extranjero, por lo cual siempre tuvo la mas grande inclinacion.

A su llegada á México, su primer cuidado fué ver á Benito Juárez, que habia sido director del instituto de Oaxaca, y estaba entónces de ministro de justicia en la administracion liberal del general Alvarez. Esta acababa de inaugurarse á consecuencia del plan liberal proclamado en Ayutla, que derrocó la administracion conservadora del general Santa-Anna.

Por la influencia de Juárez consiguió Romero entrar en el ministerio de relaciones exteriores como meritorio. Mientras estuvo en ese ministerio se dedicó con empeño á estudiar los archivos de la oficina, ademas de desempeñar los trabajos que se le encomendaban diariamente, y de hacer su práctica de derecho asistiendo á la academia teórico-práctica de jurisprudencia, establecida por el colegio de abogados de México, y al tribunal superior de justicia del distrito de México, cuyo secretario le servia de maestro de práctica.

Terminados los dos años de esta, se recibió el jóven Romero de abogado, el 12 de Octubre de 1857, á los 20 años de edad, teniendo uno ménos de lo que las leyes de México exigen para que se pueda ejercer esa profesion.

A poco de haber recibido el título de abogado, y cuando se estaba preparando para regresar á Oaxaca, por no tener probabilidad de obtener ningun nombramiento en alguna legacion por falta de influencia política con la administracion Comonfort, estalló en la ciudad de México, en 14 de Diciembre de 1854, la revolucion llamada del plan de Tacubaya, encabezada por el partido conservador. El presidente Comonfort que la favoreció al principio, trató despues de resistirla. Una gran parte de las fuerzas que habia en la capital se opuso á esa asonada escandalosa, y el pueblo ocurría

á defender al gobierno y las instituciones existentes. Romero fué uno de los primeros en alistarse para defender al gobierno constitucional del país. Estuvo durante todo el tiempo que duró la campaña sirviendo como voluntario en el ex-convento de San Pedro y San Pablo, á las órdenes inmediatas del capitán, despues general, Zaragoza, vencedor de los franceses en Puebla.

El 24 de Enero de 1858 triunfaron las fuerzas insurrectas. El presidente Comonfort salió de la ciudad de México, y las fuerzas que existian en San Pedro y San Pablo fueron desbandadas. El jóven Romero no quiso darse por vencido con la constancia que lo caracteriza, y de que ha dado repetidas pruebas, y con el ardor y entusiasmo propio de la juventud, se trasladó con gran peligro personal á la ciudad de Guanajuato, en la que Benito Juárez, vicepresidente que era de la república, habia establecido el gobierno constitucional, por falta del presidente. Al llegar á Guanajuato se presentó Romero á Juárez solicitando servir en el ejército; el presidente creyó mas útiles sus servicios en el ministerio de relaciones, y lo nombró escribiente de esa secretaría.

A poco tuvo que trasladarse el gobierno de Juárez á Guadalajara. Romero fué de los que lo siguieron y de los que estuvieron con el presidente cuando fué hecho prisionero por el insurrecto Landa, al saberse en Guadalajara la pérdida de la batalla de Salamanca. Corrieron aquellos el mayor riesgo durante la prision, en la que Romero acompañó por su voluntad al presidente, hasta que todos los presos fueron trasladados á la casa del cónsul frances, y despues puestos en libertad.

En seguida se retiró el gobierno de Guadalajara á Colima y de Colima al Manzanillo, en donde se embarcó para Vera-

cruz, pasando por el istmo de Panamá. Romero fué el único empleado subalterno que acompañó al gobierno hasta Veracruz, á pesar de que se le propuso que de Acapulco se fuera á su casa á Oaxaca. En Veracruz hacia de secretario particular de Ocampo, ministro universal de Juárez, y de oficial mayor de los ministerios que aquel distinguido patriota tenia á su cargo, y dió nuevas pruebas de su aptitud, constancia y laboriosidad. Allí fué donde pudo hacer la primera edicion de una tabla sinóptica de los tratados concluidos por la república mexicana, que habia escrito desde México. Allí tambien se atrajo enteramente la buena voluntad del ministro Ocampo, que depositó en él la mas grande confianza.

En Diciembre de 1859, al separarse Ocampo por primera vez del gabinete de Juárez, fué nombrado Romero secretario de la legacion mexicana en Washington. El 24 del mismo Diciembre llegó á Washington, fué presentado en el mismo dia al presidente Mr. Buchanan y al general Cass, secretario de Estado; y desde luego entró á ejercer sus funciones.

El 14 de Agosto de 1860 se regresó á México D. José María Mata, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de México en los Estados-Unidos, y dejó á Romero encargado de negocios *ad interim*. El dia 15 fué recibido con ese carácter por Mr. Prescott, subsecretario de Estado, encargado entónces del departamento de Estado, por ausencia del general Cass, cuyo carácter conservó Romero hasta Mayo de 1862, en que se le nombró durante el primer ministerio del general Doblado, encargado de negocios en propiedad. Así permaneció en Washington hasta el 29 de Abril de 1863, en que recibió órdenes para regresar á México. El tiempo que Romero permaneció encargado de la legacion

mexicana en Washington, ha sido sin duda el mas arduo que la diplomacia mexicana ha tenido en sus anales.

Las cuestiones graves que durante él hubo en su patria, fueron muchas y muy críticas, desde la captura de la fragata española "María Concepcion" hasta la intervencion francesa en México. Los trabajos de Romero durante ese difícil período se pueden encontrar en tres abultados tomos de su correspondencia, que el gobierno de Washington, haciendo justicia, hizo publicar oficialmente á solicitud del congreso. El deseo mas vehemente de Romero era servir á su patria en el ejército, defendiendo con las armas en la mano la independencia de su patria. Así lo indicó varias veces á su gobierno; pero como este no le nombraba sucesor, creyendo que no convendria dejar abandonados los grandes intereses de México en los Estados-Unidos, en una época tan difícil, no pidió licencia para volver á la república. En cuanto recibió, pues, instrucciones para separarse de Washington, se apresuró á cumplirlas, dejando la proteccion de los ciudadanos mexicanos en los Estados-Unidos, á cargo del ministro residente del Perú.

Al volver Romero á México, renunció en San Luis Potosí, en donde encontró establecido al gobierno mexicano, el cargo que tenia en Washington, y solicitó entrar á servir en el ejército contra los invasores de su patria. El presidente le admitió su renuncia con repugnancia, y le nombró coronel, dándole órdenes para que se presentara al general Diaz, comandante en jefe del ejército de operaciones, cuyo cuartel general estaba entónces en Acámbaro. Romero y Diaz eran compañeros de colegio, y amigos personales; tuvieron gran placer en volverse á reunir, y á servir juntos en su patria. Diaz nombró á Romero jefe de su estado mayor.

En Julio fué Romero de Acámbaro á Querétaro con el

ejército de operaciones, y de allí fué solo á Leon, á tratar de inducir al general Uruga, que entrara á servir en el ejército como segundo de Diaz. Estando entónces en Leon, vió por primera vez al general Doblado, que mandaba las fuerzas de Guanajuato, y tuvieron ambos una conversacion cordial, que ha sido despues la base de relaciones personales muy afectuosas. Al regresar á Querétaro, lo mandó el general Diaz en comision á San Luis cerca del gobierno general. Cuando Romero llegó á aquella ciudad, se encontró con una crisis ministerial. El ministro de relaciones Fuente se habia separado del gabinete y habia sido nombrado ministro de México en los Estados-Unidos. El general Doblado, que le sucedió en el ministerio de relaciones, se opuso á la salida de Fuente, y propuso al presidente que se enviara á Romero á Washington, como un requisito indispensable para seguir en el ministerio.

Romero salió de San Luis el 3 de Setiembre de 1863, y de Matamoros el 19 del mismo mes. Desembarcó en la Habana y allí tomó el vapor para Nueva-York. Fué recibido por el presidente de los Estados-Unidos como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de la república de México, el 29 de Octubre de 1863, y desde entónces ha continuado residiendo en Washington con el mismo carácter.

Sus trabajos en favor de su patria han sido desde entónces en una esfera mas elevada y de mas importancia y trascendencia. Son notorios sus esfuerzos para hacer conocer en los Estados-Unidos el estado que guardaban los asuntos en México por atraerse á los hombres de mas influencia de la Union y poner su influjo al lado de México, por crear simpatías en el pueblo de los Estados-Unidos por México, y aprovecharse de ellas y de los elementos que hay en la confederacion americana, no solamente para hacer salir á

México de su crítica situación actual dándole la victoria en la guerra contra la Francia, sino para proveer á su engrandecimiento y prosperidad futuros, asegurando el desarrollo de sus grandes elementos y riquezas, la estabilidad de su gobierno y el bienestar de sus habitantes, uniendo en intereses á ambos países é identificando su suerte.

Estos son, sin embargo, hechos de actualidad que no están todavía en el terreno del biógrafo contemporáneo.

ÍNDICE.

	PAGS.
Introduccion.....	3
Publicacion número 1.—Banquete en honor del general Prim.....	3
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 31 de Mayo, 1862, con que remite copia de la siguiente.....	6
Carta del Sr. Barreda, ministro del Perú, al Sr. Romero, fecha 30 de Mayo, invitándole á asistir á una comida que varios españoles é hispanoamericanos residentes en Nueva-York se proponen dar al general Prim.....	6
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 6 de Junio, refiriendo los pormenores de la entrevista que tuvo con el general Prim.....	7
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 16 de Junio, en que participa haber asistido al banquete, algunos pormenores que se refieren á él, y remite la siguiente.....	13
Relacion de lo ocurrido en el banquete de los españoles de Nueva-York, en honor del general Prim, publicada por la "Crónica" de Nueva-York.....	16

Publicacion número 2.—Comida dada por el Sr. Romero á ciudadanos de Nueva-York.	
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 12 de Diciembre de 1863, en que le comunica los pasos dados con objeto de obtener movimientos populares en favor de México.....	37
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 18 de Diciembre, participándole ha dado un banquete á varias de las personas mas influyentes y distinguidas de Nueva-York.....	40
Relacion sobre los pormenores de dicho banquete...	41
Publicacion número 3.—Banquete en Nueva-York al Sr. Romero.	
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 30 de Marzo de 1864, comunicándole que varias personas de Nueva-York le dieron un banquete, y algunos pormenores referentes á él.....	57
Reseña del gran banquete dado al ministro de la república mexicana, por varias de las personas mas distinguidas de la ciudad de Nueva-York, para expresar su simpatía por la causa de México y su oposicion á la intervencion francesa.....	62
Publicacion número 4.—Solemnidad del 16 de Setiembre, de 1864, en Nueva-York.	
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 20 de Setiembre, en que manifiesta los motivos que indujeron á varios mexicanos residentes en Nueva-York á solemnizar el aniversario de la independencia de México, y en que hace remision de un ejemplar de la siguiente.....	133

Descripcion del banquete mexicano en celebracion del aniversario de la independencia de México, tenido en Nueva-York el 16 de Setiembre.....	135
Publicacion número 5.—Comida de San Nicolás en Nueva-York.	
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 7 de Diciembre, participándole que aceptó la invitacion que para dicha comida le hizo Mr. Beckman, vicepresidente de la sociedad de San Nicolás.	171
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 18 de Diciembre, en que hace remision de unas tiras del "Continental", conteniendo una relacion de la comida que dió la sociedad de San Nicolás así como la alocucion que en ella pronuncio el Sr. Romero, bajo el título siguiente.....	173
Simpatía en favor de la causa de México.....	174
Publicacion número 6.—"La Voz de México" de San Francisco.	
El Sr. Romero y los asuntos de México.—Artículo publicado por dicho periódico el 15 de Julio de 1865.....	181
Carta del Sr. Romero á los redactores de la "Voz de México," fecha 21 de Mayo, en que incluye para su publicacion el siguiente.....	183
Remitido del Sr. Romero, en que dá á conocer á sus conciudadanos residentes en California, la manera con que se ve la conducta del Sr. Mugarrieta por los que residen en los Estados del Atlántico.....	183
Publicacion número 7.—Discurso de Mr. Davis y Blair.	

	PAGS.
Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 13 de Julio, en que remite traduccion de la parte que se refiere á los asuntos de México y doctrina de Monroe, del discurso que pronunció Mr. Henry Witer Davis en Chicago, el 4 del actual, y Mr. Montgomery Blair, en Hargestown...	190
Pasages del discurso de Mr. Winter Davis, de Maryland, pronunciado en Chicago el 4 de Julio de 1865.....	911
Publicacion número 8.—Nota del Sr. Romero á Mr. Seward, fecha 23 de Julio, sobre exportacion de armas y negociacion de un préstamo para la república mexicana.....	195
Nota de Mr. William H. Seward al Sr. Romero, fecha 7 de Agosto, en contestacion á la anterior....	201
Publicacion número 9.—Nota del Sr. Romero á Mr. Seward, fecha 5 de Octubre, en que remite un ejemplar en inglés de la llamada ley de 5 de Setiembre expedida por Maximiliano, un reglamento y otro ejemplar del discurso que el referido ex-archiduque pronunció el día 16 de Setiembre citado.	202
Nota de Mr. Seward al Sr. Romero, fecha 10 de Diciembre, en que acusa recibo de los documentos anteriores.....	206
Publicacion número 10.—En la cárcel por amor á mi patria.	
Carta del Sr. D. J. Eseobar y Armendáriz al Sr. Romero, fecha 26 de Setiembre, en que le manifiesta la causa de su prision y algunos pormenores referentes á ella.....	207

	PAGS.
Publicacion número 11.—Nota del Sr. Romero á Mr. Seward, fecha 25 de Octubre, en que hace remision de documentos que pueden dar al gobierno de los Estados-Unidos una idea de los acontecimientos que tienen lugar en México.....	210
Nota del Sr. Romero á Mr. Seward, fecha 20 de Noviembre, en que participa ha comenzado á ejecutarse la disposicion adoptada el 3 de Octubre por el usurpador Maximiliano.....	213
Nota de Mr. Seward al Sr. Romero, fecha 10 de Diciembre, en que le acusa recibo de los documentos adjuntos á su nota de 25 de Octubre, y participa que han sido tomados en consideracion.....	216
Observaciones copiadas de la "Prensa" de la Habana, que prueban que aun entre los españoles domina la creencia de que los Estados-Unidos no dejarán reinar en paz á Maximiliano en México.....	217
Publicacion número 12.—"La Crónica." Artículo del expresado periódico relativo á la carta siguiente Comunicado.—Contestacion del general Santa-Anna al Sr. Romero, fecha 5 de Setiembre de 1866.....	218 219
"La Crónica."—Artículo de dicho periódico referente á la siguiente carta en él inserta.....	225
Comunicado.—Carta del Sr. Romero al general Santa-Anna, fecha 20 de Setiembre, en contestacion á la que le dirigió el día 5.....	230
Publicacion número 13.—"La Voz de América." Comunicacion del secretario de la legacion mexicana á los redactores de dicho periódico, fecha 22 de Mayo, en que rectifica las equivocaciones pro-	

	PAGS.
paladas sobre venta de la Baja-California á los Estados-Unidos.....	342
Publicacion número 14.—Nota del Sr. Romero á Mr. Seward, fecha 30 de Setiembre, en que remite traduccion al inglés de un decreto que publicó el "Moniteur Universel" de Paris, que comprende una llamada convencion concluida el 30 de Julio último, entre el emperador de los franceses y su agente en México D. Fernando Maximiliano.....	244
Publicacion número 15.—Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones exteriores, fecha 23 de Setiembre, en que remite copia de la siguiente.....	249
Carta del Sr. Romero al secretario interino de Estado, Mr. Frederick W. Seward, fecha 29 de Setiembre, en que incluye para que obre en los archivos del departamento de Estado, la siguiente relacion publicada por la "Voz de América".....	250
"La Voz de América."—Relacion del viage del presidente de los Estados-Unidos á Chicago.....	251
Publicacion número 16.—"La Voz de América." Carta de un mexicano sobre la conducta que "La Crónica" de Nueva-York ha seguido al hablar de la cuestion mexicana.....	264
Publicacion número 17.—Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 9 de Noviembre, en que incluye copia de una carta que circuló, dando noticias auténticas y detalladas del objeto de la mision de Mr. Campbell y el general Sherman	263
"La Voz de América."—Artículo sobre la mision de Mr. Campbell y el general Sherman.....	269

	PAGS.
Publicacion número 18.—Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 9 de Noviembre, en que participa que el cónsul de la república en Nueva-York le remitió unas comunicaciones de D. J. Velazquez de Leon, sobre la locura de Carlota, las cuales fueron interceptadas.....	271
Carta del Sr. Romero á Mr. Seward, fecha 9 de Noviembre, en que le remite copia de una comunicacion que D. Joaquin Velazquez de Leon dirige á Maximiliano, comunicándole cuanto habia ocurrido con relacion á la enfermedad de D ^a Carlota...	272
"La Voz de América."—Publicacion de la carta á que se refiere la anterior.....	274
Publicacion número 19.—Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 7 de Abril de 1865, en que remite copia de la siguiente nota.....	284
"La Voz de América."—Publicacion de una nota del Sr. Romero á Mr. Seward en que le remite algunos documentos que dió á luz el "Correo de Mazatlan," así como de los expresados documentos...	285
Nota de Mr. Seward al Sr. Romero, fecha 2 de Noviembre de 1865, en que acusa recibo de las comunicaciones de 31 de Marzo, 3 y 7 de Abril, con sus respectivos anexos.....	298
Publicacion número 20.—Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 12 de Marzo de 1866, en que remite copia de la siguiente.....	299
Nota del Sr. Romero á Mr. Seward, fecha 12 de Marzo de 1865, en que le remite copia de una	

	PAGS.
convencion de Maximiliano con Francia sobre empleados franceses.....	300
Convencion.....	301
Publicacion número 21.—Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 21 de Setiembre de 1867, en que remite ejemplares impresos de la siguiente	305
Introduccion á los lectores hispanoamericanos escrita para la edicion en español de la Historia militar del general Grant, por el Sr. Romero.....	306
Publicacion número 22.—Nota del Sr. Romero al ministro de relaciones, fecha 3 de Octubre, en que participa tuvo efecto la comida que varios amigos habian estado preparando en Nueva-York, dando cuenta en globo de lo ocurrido, y reservándose á mandar ejemplares de un cuaderno que debe publicarse dentro de poco, que contenga cuanto se dijo en la comida.....	314
Banquete dado en obsequio del Sr. D. Matías Romero, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de México en los Estados-Unidos, por ciudadanos de Nueva-York, el 2 de Octubre de 1867.—Publicacion del cuaderno á que se refiere la nota anterior.....	316
“La Voz de América.”—Biografía del C. Matías Romero.....	393

FIN.

